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Bilan des adhésions 2022 
 
Bilan chiffré  
 
Au 15 novembre 2022, l’association comptait 906 adhérents pour 487 adhésions, on observe donc une belle 
augmentation du nombre d’adhérent.e.s depuis l’an dernier (+ 134). 

- 177 adhésions famille 
- 310 adhésions individuelles dont 23 solidaires 
- 170 nouvelles adhésions (NB : création de deux nouvelles antennes : Chavagne et L’Hermitage). 

 

 
 

 
 
Répartition des adhésions par commune  
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On compte quelques adhésions dans Rennes métropole, en dehors des antennes : à La-Chapelle-des-Fougeretz, à 
Vezin-le-Coquet, à Chartres-de-Bretagne, à Saint-Gilles et Saint-Grégoire, ainsi que quelques adhérents isolés dans 
d’autres communes au sud de Rennes. Il existe donc un potentiel pour créer de nouvelles antennes.   

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Présentation complète disponible sur : 
https://www.canva.com/design/DAFSOYoz3qk/mApGWh794bC2xktmgVLvFw/view?utm_content=DAFSOYoz3qk&ut

m_campaign=designshare&utm_medium=link2&utm_source=sharebutton

https://www.canva.com/design/DAFSOYoz3qk/mApGWh794bC2xktmgVLvFw/view?utm_content=DAFSOYoz3qk&utm_campaign=designshare&utm_medium=link2&utm_source=sharebutton
https://www.canva.com/design/DAFSOYoz3qk/mApGWh794bC2xktmgVLvFw/view?utm_content=DAFSOYoz3qk&utm_campaign=designshare&utm_medium=link2&utm_source=sharebutton
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Commission Aménagements 
Rapport d’activité 2022 

 
L’année 2022 a été une nouvelle fois riche de réunions avec les services de Rennes Métropole (une vingtaine) sur des 
projets d’aménagements cyclables et/ou de requalifications. Beaucoup de projets présentés sur des axes de type 
Réseau Express Vélo (REV) avec des linéaires d’aménagements significatifs. 
 
Une activité bénévole en forte hausse  
 
La commission Aménagements s’est réunie à deux reprises cette année (réunion de lancement de la nouvelle équipe 
en mars et réunion en septembre). L’implication des bénévoles a marqué une avancée significative en termes de 
contributions sur notre forum Framavox pour partager leurs expériences ou impressions sur des projets 
d’aménagements ou sur des sollicitations diverses. Le nombre de participants à la commission est ainsi en hausse à 40 
bénévoles. 
 
L’implication des bénévoles a permis une rotation des participants, notamment selon les secteurs géographiques 
concernés, lors des réunions avec Rennes Métropole. La montée en compétence des bénévoles a pu se faire 
notamment en invitant des bénévoles moins aguerris à participer à ces réunions techniques avec la métropole en tant 
qu'observateurs.  
Lors des réunions sur site, nous avons régulièrement pu présenter 3 à 4 bénévoles ayant du recul sur les projets 
proposés, grâce aux discussions et retours d’expériences exposés préalablement sur nos canaux de discussion 
Framavox.  
La commission a également été sollicitée dans le cadre du Congrès de la FUB 2023 pour définir des itinéraires de visites 
techniques. 
Enfin la commission a contribué à la finalisation du document de plaidoyer Rayons d’Action pour une métropole 
marchable, publié au premier semestre 2022.  
 

Bilan de la commission Aménagements 
 

Ce qui fonctionne bien :  
- Une expertise d’usage reconnue, consolidée par 

l’implication de nouveaux adhérents ayant une 
connaissance fine de leur secteurs géographiques ; 

- Un dialogue constructif avec les services techniques 
de la Métropole et avec les élu.e.s ; 

- Un nombre de projets évalués conséquent avec une 
écoute attentive de nos remarques par les services 
techniques. 
 
 

Ce qui fonctionne moins bien :  
- Une communication avec la Métropole en demi-

teinte via les réseaux sociaux ; 
- Des difficultés de coordination avec un groupe d’adhérents important réparti sur des secteurs 

géographiques vastes ; 
- Commission plus occupée à évaluer les projets qu’à en proposer de nouveaux ; 
- Une coopération avec les services techniques du département à mettre en place.  

 
Les objectifs pour 2023 
 
La commission Aménagements grandit, c'est une bonne nouvelle. Il est cependant nécessaire d’adapter son 
fonctionnement aux possibilités offertes par un groupe plus étoffé pour continuer à être force de proposition malgré 



   
 

 5  
 

le nombre important de projets évalués. Un découpage des responsabilités au sein de la commission permettrait de 
décharger la charge de travail pour les référent.e.s et ainsi être plus réactifs lorsque nous sommes sollicités, permettre 
de travailler sur des sujets de fond, sectoriser (géographiquement) les collaborations et ainsi impliquer de nouveaux 
bénévoles. Cette nouvelle articulation de la commission devra se faire en harmonie avec les antennes et groupes 
rennais déjà constitués. 
 

 
Commission Animations  
Rapport d’activité 2022 

                                                               
La commission Animations a tenu une réunion en visioconférence, pour réfléchir collectivement aux activités à 
organiser. De nombreuses idées ont émergé : 
 

 
 
Bilan des activités  
 

- Participation à l’opération de sensibilisation "visibilité à vélo" avec Rennes Métropole, la prévention routière 

et la police le 23 novembre.  
- Participation à une table ronde « La Marche, quel rôle dans la transition des villes ? » à l’université Rennes 2 

- Bienvenue en transition « Se déplacer autrement » du 05 au 08 mai, organisé par la MCE avec les 
associations Rayons d’Action, l’AUTIV, La Bonne Assiette. Visites vélo et pédestres autour des pédibus 
d’Acigné et de Pacé. Podcasts disponibles sur le site de la MCE.   

- Organisation d’un vélobus vers Saint-Grégoire (3 trajets) les 11 et 12 mai à la demande de Rennes 
Métropole, depuis Rennes, Pacé et Betton (en coopération avec l’association VBBB). 

- Deux actions de « clapping » (applaudissements de cyclistes sur leur trajet du matin : 
- le 31 mai en trois endroits de Rennes pour clôturer « Mai à Vélo » 
- le 16 septembre sur la vélorue au niveau de la place Saint-Germain pour initier la Semaine de la Mobilité.  

- Fête du vélo et de la marche le 25 juin. Présence sur stand sur le mail Mitterrand, rencontre du public et 
marquage Bicycode, puis balade à vélo dans la ville.  

- Fête des possibles le samedi 1er octobre. Présence sur stand sur le mail Mitterrand, rencontre du public et 
jeu « Playmobilité, un jeu d’enfant ».  

- Soirée de clôture du défi Mobil’acteurs le 20 octobre au théâtre Vieux Saint-Etienne.  
- Interventions dans diverses structures pour animer le jeu Playmobilité, connaissance du code de la rue 

auprès usagers de la rue (seniors, enfants…) pour un meilleur partage de l’espace public : 2 bénévoles à 
chaque fois (5 bénévoles) 



   
 

 6  
 

- Participation à deux marches exploratoires organisée par RM – Ville amie des Aînés 
- Participation aux projets des « rues aux écoles » (interruption du trafic motorisé aux abords des écoles aux 

heures de dépose) : la dynamique va se poursuivre avec la Direction Education Enfance pour d’autres écoles.  
 
Projets pour 2023 

- Recruter des référents 
- Continuer à recruter et dynamiser la Commission Animations : organiser davantage de réunions en 

présentiel et établir un planning des temps forts annuels de l’association (1 par trimestre : rencontre des 
adhérents annuelle, Mai à Vélo, Semaine de la Mobilité, AG…)    

- Participer à l’organisation des temps grand public et à l’animation bénévole pour le Congrès de la FUB (09-10 
mars 2023) 

- Développer des animations à destination du grand public mais aussi pour les adhérent.e.s de Rayons 
d’Action (balades, etc.)  

- Repenser et déployer la campagne d’information et d’actions « Cyclistes, brillez ! » en coopération avec 
Rennes Métropole 

 

Commission Lutte contre le vol 
Rapport d’activité 2022 

 
Durant l’exercice 2021-2022, le nombre de marquages effectués a beaucoup augmenté parce que nous avons reçu de 
plus nombreuses sollicitations et que nous participons aux animations de la Maison du Vélo mobile. De plus, certains 
cyclistes pensent que l’identification est désormais obligatoire pour tous les vélos (alors que seuls les vélos neufs ou 
d’occasion vendus par les vélocistes sont concernés). Nous marquons parfois des vélos déjà marqués (avec le même 
numéro que sur l’étiquette) car leurs propriétaires n’ont pas confiance dans le marquage par étiquette. Depuis le mois 
de mai, 29 vélos ont ainsi été « remarqués ». 
 
Maison du Vélo mobile 
 
Depuis le mercredi 27 octobre 2021 (cette prestation n’entre pas dans le bilan 2021-2022), nous sommes prestataire 
de la Maison du Vélo et participons aux animations de la Maison du Vélo mobile, en moyenne, 3 fois par mois. Elles se 
déroulent le mercredi de 14h à 18h et le samedi de 10h à 14h. Cela nous permet de proposer le marquage des vélos 
dans les communes de la métropole ainsi que dans les différents quartiers de Rennes. Le planning est fait par la Maison 
du Vélo.  
 
Au total, nous avons participé à 31 animations de la Maison du Vélo et marqué 524 vélos dont 83 lors de la Fête du 
Vélo (désormais comptabilisée dans les animations de la Maison du Vélo mobile). La fréquentation est inégale selon 
l’implication des élu.e.s dans les communes, selon le lieu, parfois choisi sans lien avec la vie de la commune.  
 
Nous sommes allés essentiellement dans les communes limitrophes de Rennes et dans celles où nous avons des 
antennes/bénévoles : Acigné, Thorigné-Fouillard, Bruz, Cesson, Chantepie, Chavagne, Pacé, Saint Jacques de la Lande, 
Vern-sur-Seiche, L’Hermitage. Nous avons aussi participé aux animations dans les communes proches d’antennes 
comme Chartres-de-Bretagne, La-Chapelle-Thouarault, Montgermont, Pont-Péan. 
 
Le marquage n’étant pas possible dans le bus faute de place suffisante, Kéolis a acheté un barnum ainsi qu’une table 
et 2 chaises pour que nous soyons à l’abri en extérieur. Désormais, nous laissons dans le bus une caisse avec le « petit» 
matériel dont nous avons besoin de même qu’une flamme. De cette façon, nous n’avons plus que la machine et 
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l’ordinateur à apporter dans le bus si l’opération se 
déroule dans une commune extérieure. Cela simplifie 
notre organisation.  
 
 Le lundi 26 septembre 2022, une réunion entre les 
différents partenaires (Maison du Vélo, Rennes 
métropole, La Petite Rennes, Roazhon mobility et 
Rayons d’Action) a permis de faire un bilan de cette 
première année de fonctionnement. Suite à cette 
réunion, il a été décidé d’adosser les animations à des 
événements même s’ils ne sont pas en lien avec les 
mobilités, comme les marchés par exemple ou sur les 
campus dans le but d’attirer plus de monde et parfois 
de modifier les horaires. 
 

Opération de marquage à Bruz le 22 janvier 2022 avec La Maison du Vélo 
Sollicitations diverses 
 
Durant l’exercice 2021-2022, nous avons été sollicités deux fois pour le Forum des mobilités par la ville de Cesson. En 
effet, le forum 2021 a été reporté au 27 novembre en 2021, en raison de l’épidémie de COVID. 29 vélos ont été 
marqués grâce à Gérard, Laurent et Rémi qui chaque fois sont présents lors des opérations de marquage à Cesson. En 
2022, le forum s’est déroulé le 8 octobre et 18 vélos ont été marqués. 
 
À Acigné, nous participons aux événements En transition. C’est un nouveau rendez-vous proposé par la ville pour 
sensibiliser à la nécessité de faire évoluer les modes de vies et accompagner le changement. Cette année, 3 rendez-
vous ont été organisés et les bénévoles de l’antenne d’Acigné se sont mobilisés pour marquer les vélos, 35 ont pu ainsi 
être identifiés. 
 
Des adhérents de Rayons d’Action ont souhaité proposer du marquage lors de la fête de l’école élémentaire de la 
Caravelle de Noyal-sur-Vilaine le samedi 2 avril. Même si nous n’avons marqué que 7 vélos, nous avons pu échanger 
avec des cyclistes qui nous ont fait part de leurs difficultés pour venir à Rennes à vélo et cela dans une ambiance festive 
et faire la connaissance de Tania et Vincent qui nous avaient sollicités et qui souhaitent reconduire l’opération l’an 
prochain. 
 
Depuis quelques années, Mickaël, adhérent de Rayons d’Action, nous associe à la Fête du Vélo des Longschamps. 
Marie-Laure, Odile et David, ont assuré le marquage. 19 vélos ont été identifiés ce samedi 30 avril sous un soleil 
radieux. 
 
Comme tous les ans, nous avons aussi participé à la Faîtes du Vélo de Saint Jacques de la Lande durant laquelle Claude, 
Dominique et Yoann ont marqué 20 vélos. Elle s’est tenue le samedi 4 juin.  
 
L’association Le Rheu à Vélo nous a sollicités pour une opération de marquage dans le cadre de l’événement Le 
printemps des jardins comme avant la crise sanitaire. Bruno et Nadine ont ainsi marqué 21 vélos le samedi 9 avril.  
 
L’association du nouveau quartier Baud-Chardonnet a fait appel à l’association pour faire du marquage dans le cadre 
de la fête du quartier qui a eu lieu le dimanche 9 octobre. Contrairement, aux autres opérations qui ont eu lieu dans 
le quartier, nous n’avons gravé que 9 vélos sans doute faute d’une communication suffisante. Si nous nous y rendons 
l’an prochain, il faudra prévoir de communiquer plus tôt. 
 
L’antenne de Chavagne, grâce à Dimitri, a organisé une opération de marquage le samedi 15 octobre qui a permis de 
marquer 8 vélos mais aussi de faire connaître l’association. 
 
Au total, 166 vélos ont été marqués lors de ces différents événements. 
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Sollicitations des entreprises, des universités ou des collectivités 
 
Nous sommes de plus en plus sollicités par les entreprises, les collectivités et les universités pour marquer les vélos 
mais aussi pour informer les cyclistes sur la pratique du vélo en milieu urbain. Ces sollicitations se concentrent sur la 
Semaine de la Mobilité ainsi que sur Mai à Vélo qui remplace la Fête du Vélo. 
 
Nous avons organisé une opération de marquage sur 2 jours, les 12 et 13 mai, dans la zone Alphasis de Saint-Grégoire 
à la demande de Rennes Métropole dans le cadre du plan de déplacement entreprise. Érique et Armande ont gravé 
20 vélos.  
 
Dans le cadre de Mai à Vélo, la MGEN nous a proposé de marquer les vélos. Armande et Odile ont effectué 8 
marquages. C’est peu, mais nous étions installées dans le garage souterrain à l’écart des autres animations et donc 
peu visibles. Nous avons indiqué aux organisateurs qu’il aurait été préférable que nous soyons avec les autres stands 
si l’opération était renouvelée. Malgré cela, nous avons reçu un bon accueil.  
 
Kéolis Armor sur les sites de Chantepie et de Mongermont, et Kéolis Rennes sur les sites de Chantepie et de la plaine 
de Baud ont organisé des événements autour des mobilités durant lesquels nous avons identifié 34 vélos.  
 
Espacil habitat nous a demandé d’organiser une opération de marquage pour les salariés sur le stade de la Bellangerais 
le mardi 6 septembre sur la pause méridienne. 3 vélos seulement ont été identifiés sans doute à cause d’une 
communication insuffisante. Suite à ce constat, nous proposerons à ces différentes structures un flyer à distribuer, à 
afficher de façon à indiquer toutes les informations sur l’événement (le flyer est prêt). 
 
Le mercredi 7 septembre, nous avons fait du marquage au centre commercial de Cleunay en partenariat avec la Police 
Nationale et 35 vélos ont été identifiés par Odile et Armande. Cette action prévue de longue date n’a pu se concrétiser 
que cette année à cause de la crise sanitaire. 
 
Le siège du Crédit Agricole à la Courrouze nous a demandé de faire du marquage le 9 septembre dans le cadre du plan 
de déplacement en entreprise et 15 vélos ont été gravés. 
 
Le mardi 20 septembre, la Région Bretagne nous a accueillis pour marquer les vélos des salariés. 24 marquages ont 
été réalisés.  
 
Le Campus de Rennes 2 nous a contacté, comme tous les ans, pour participer à la journée de rentrée sur les mobilités, 
le jeudi 22 septembre, à la fois pour présenter l’association et aussi pour faire du marquage. 33 vélos ont été marqués 
par Armande et Érique. 
 
L’École Nationale Supérieure de Rennes sur le campus de Kerlann nous a aussi sollicités. Le mardi 25 octobre, Armande 
et Jacques ont marqués 11 vélos.  
 
149 vélos ont été marqués lors de ces opérations. 

 
Permanences  
 
Les permanences ont toujours lieu le 4ème samedi du mois de 14h à 17h à la Mce. Cette année encore, malgré le 
manque de bénévoles disponibles le samedi, nous avons réussi à les assurer. Nous avons tenu 8 permanences à la 
Maison de la Consommation et de l’environnement où 61 vélos ont été marqués. Ces permanences sont aussi 
l’occasion pour les bénévoles le souhaitant de se former à l’enregistrement et au maniement de la machine. Des 
bénévoles de Chantepie, Pacé, Saint Jacques ont suivi ces formations. La permanence de juin a été délocalisée sur le 
mail François Mitterrand en raison de la Fête du Vélo.  
À noter que toutes ses opérations de marquage sont l’occasion d’informer les cyclistes sur la façon de bien attacher 
son vélo ainsi que sur les antivols en distribuant les tests d’antivols édités par la FUB mais aussi de parler de 
l’association et ainsi d’attirer de nouveaux adhérents.  
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Bilan chiffré 
934 marquages dont  
→ Maison du Vélo : 524 (83 Fête du Vélo) 
→ Permanences : 61 
→ Sollicitations diverses : 166 
→ Sollicitations entreprises, collectivités, universités : 183 

 
Commission Communication 

Rapport d’activité 2022 
 
La commission Communication en tant que telle ne s’est pas réunie cette année. Quelques actions de communication 
ont tout de même pu être réalisée.  
 

- Paramétrage du nom de domaine rayonsdaction.org pour pointer vers le nouveau site web sur assoconnect 
 

- Finalisation de la migration du site web 
 

- Publication des analyses par commune du baromètre 2021 des villes cyclables 
 

- Newsletter périodique “Crayons d’Action” (6 éditions, environ 750 destinataires) 
 

- Animation des réseaux sociaux 
- 3200 abonnés sur la page FB, 3970 abonnés sur Twitter 
- Ouverture d’une chaine Youtube pour accueillir les webinaires sur les aménagements cyclables 
- Ouverture d’une page Linkedin (109 abonnés) 

 
- Mise à jour de nos flyers d’information et réalisation de flyers « personnalisés » pour les antennes, avec les 

contacts locaux.  
 

- Réalisation de modèles et d’affiches diverses : Bicycode, atelier d’auto-réparation de Saint-Jacques, réunions 
locales…  

 
Projets pour 2023 

- Recruter des référent.e.s 
- Une forte activité de communication est à prévoir pour le congrès et l’AG de la FUB en mars 2023 :  

Recrutement de bénévoles 
Animation des réseaux pendant l’évènement (prises de vue, diffusion …) 
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Antenne(s) d’Acigné - Brécé - Noyal-Sur-Vilaine - Thorigné-Fouillard  
Rapport d'activité 2022 

Bilan sur les aménagements 
- Participation aux actions de la commission, notamment pour les projets sur le territoire de l’antenne : 

Acigné : REV (réunion de présentation de la Vélorue rue St Exupéry), rue des Verbaudais 

Thorigné-Fouillard : REV, aménagement porte de Tizé et amont 

- Participation à une réunion avec des usagers riverains de la D100 (Val Froment – Noyal) et le CD35 pour 

problématiques aménagement Cesson-Noyal-Acigné. Cela aboutit sur une concertation.  

Bilan des animations / lutte contre le vol 

- Participation aux présences de la MDV à Acigné (30/4) et Thorigné-Fouillard (19/2), mais pas le 10 août à 

Thorigné-Fouillard et le 13 juillet à Brécé (dates peu appropriées) 

- Participation aux évènements “En transition” organisés par la mairie d’Acigné : information au public 

(20/11), marquage (22/1, 19/3), atelier vélo (18/10) 

- Participation à la Fête du vélo (écoles publiques de Noyal sur Vilaine) pour du marquage – 2/4 

- Réunion conviviale des adhérent.e.s (29/6) 

Projets pour 2023 
- Poursuite de l’implication sur les sujets d’aménagements (projets en cours et programmés, anticipation via 

des propositions de plan de circulation 
- Implication dans un projet collectif de repair café à Acigné (Courants Alternatifs + Service d’Entraide 

Fraternelle + Antenne R-A) 
- Projets de projection au cinéma d’Acigné dans le cadre des évènements En Transition 

 

 
Antenne de Bruz  

Rapport d'activité 2022 
 
L’antenne dite de Bruz concerne les adhérents de Bruz, Chartres de Bretagne et Pont - Péan (+ Laillé mais pas 
d’adhérents connus à ce jour). L’antenne compte une vingtaine de membres qui se manifestent via des mails, des 
sorties repérage, la présence aux réunions et les actions de marquage. Deux réunions se sont tenues en présentiel, 
ainsi qu’une sortie de repérage. 
 
Objectifs de l’année écoulée 
Asseoir le fonctionnement de l’antenne et commencer à se montrer. L’arrivée d’un nouveau correspondant Ouest- 
France a plutôt facilité les choses avec plusieurs mentions de l’antenne dans la presse. 
 
Bilan des activités  

- Participation à une 2ème réunion avec RM sur la liaison du REV entre Rennes et Ker Lann 
- Participation à une réunion avec RM sur la liaison Bruz - Laillé passant par la DGA- MI. 
- A titre individuel, des adhérents de Chartres, Pont- Péan et Bruz participent aux différentes instances de 

concertation mises en place dans ces communes. A Bruz, au sein du Comité Piéton Vélo (CPV), Rayons 
d’Action est présente en tant qu’association 

- Avec le CPV de Bruz, travail sur les itinéraires vélos et la résorption de certains points noirs. Satisfaction avec 
la nouvelle piste cyclable bidirectionnelle aménagée dans le centre Avenue Legault (longueur 600 m) sur 
laquelle le CPV a été consulté. 

- Action vis-à-vis de la ville de Bruz pour une meilleure cohérence dans les panneaux de signalisation des voies 
cyclables. 
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- Action vis-à-vis de RM pour la liaison cyclable entre Bruz et le REV qui arrive à Chartres. Les habitants de 
Pont- Péan sont un peu dans la même situation avec un passage dans Chartres de Bretagne peu sécurisant. 

- Rapprochement avec le Repair Café (action gérée par l’association Bruz Citoyenneté) pour les petites 
réparations vélos. 

- Soutien actif à l’action de la FCPE collège concernant l’éclairage des vélos des collégiens (conseil, mises en 
relation, petit matériel…) 

- Action de gravage Bicycode: 3 sessions liées à la présence de la maison du vélo mobile à Bruz + 1 fois à 
Chartres et 1 fois à Pont-Péan + 1 action à la demande de l’ENS Rennes sur Ker Lann. 

- Demande subvention faite auprès de la ville de Bruz. 
 
Objectifs 2023  

- Poursuivre et amplifier la dynamique des actions de 2022 
- Rester très attentif aux réalisations du REV 

 

Antenne de Cesson-Sévigné  
Rapport d'activité 2022 

 
L’antenne compte 28 adhérents à jour de cotisation le 22/11/22, dont 7 membres actifs. 
 
Objectifs de l’année écoulée 
Renforcer la présence de l’association dans la commune. Nouer un dialogue constructif avec la municipalité et les 
services techniques. 
 
Bilan des activités 

- Présentation et analyse des résultats du Baromètre des villes cyclables à l’Espace Citoyen 
- Participation à la matinée animation mobilité active (marquage, encadrement d’une sortie groupée de 30 à 

40 cyclistes) 
- Participation à la sensibilisation des élèves du collège de Cesson à disposer d’un bon éclairage 
- Participation à la concertation autour de la sécurisation autour du collège de Bourgchevreuil 
- Présence lors du passage de la Maison du Vélo Mobile pour des sessions de marquage 

 
Objectifs pour 2023 

- Continuer à renforcer la présence de l’association dans la commune.  
- Marquer son identité revendicative dans les projets de mobilité de la ville (mobilités actives privilégiées pour 

la desserte fine, transports lourds type trambus pour la desserte des grands axes). 
- Accroitre la pression sur la ZAC ViaSilva pour disposer d’aménagements sécurisés et qualitatifs. 
- Faire grossir les rangs des adhérents actifs de l’antenne, profiter de la reconnaissance de l’association en tant 

qu’association locale pour faire des réunions dans les salles municipales à intervalles réguliers. 
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Antenne de Chantepie  
Rapport d'activité 2022 

 
Objectifs de l'année écoulée 

- Proposer des solutions d'aménagements, sur Chantepie, favorables aux mobilités actives 
- Recenser/partager les besoins des usagers / les problèmes rencontrés sur la commune 
- Faire vivre localement l'association et encourager les cantepiens à la pratique du vélo 

 
Bilan des activités 
 
Promotion des modes actifs 

- Participation au Comité consultatif mobilité, aux réunions de 
préparation du Plan de Déplacement Communal, échanges 
avec les élus pour promouvoir le vélo dans les aménagements 
à venir 

➔ ayant contribué à l'élaboration d'un plan de réduction de la 
circulation (30km/h, passage à sens unique Av Bonnin, zone 
piétonnisée, etc) 
 

Animation 
- Lancement des ateliers d'autoréparation / permanence. 
- Rencontre avec les cantepiens et session de marquage Bicycode lors du Forum des associations (le 

3/09/2022 - photo). 
- Organisation d'une balade vers la passerelle métro (Poterie) dont les abords ont été nouvellement aménagés 

pour les cyclistes et piétons (photo) 
- Participation au vélobus organisé par la ville pour la semaine de la mobilité  

Autres  
- Participation aux réunions techniques avec les services de Rennes Métropole en amont de la réalisation des 

projets (2 en 2022) 
- Mesure du trafic vélos à l'entrée de ville pour voir l'évolution du nombre de cyclistes 
- Soumission de projets au budget participatif 

 
Objectifs pour 2023 

- Continuer de peser sur les décisions d'aménagement et être vigilant sur ceux qui seront réalisés en 2023 (rue 
des Landes, rue des Loges) 

- Contacter les syndics/commerces sur la zone des Loges pour 
qu'une véritable accessibilité vélo soit réalisée dans la zone 
commerciale 
 

Animation : 
- Atelier autoréparation : poursuivre sur le lancement de fin 

2022, le rendre plus visible et plus attractif. Envisager le 
changement de local (un local vient de nous être attribué) 

- Balades, circuit de découverte des aménagements 
- Continuer à promouvoir la pratique, à participer aux séances 

de marquages 
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Antenne de Chavagne  
Rapport d'activité 2022  

 
L’antenne de Chavagne a été créée le 12 mars 2022, suite à l’impulsion d’une réunion/groupe de travail sur la 
mobilité lancée par une élue de la mairie fin 2021. L’antenne compte aujourd’hui environ 5 membres actifs et un 
total de 31 membres. 
 
Objectifs 2022 
 
L’objectif sur cette année 2022 était essentiellement de faire connaitre l’antenne en engageant ou participant à 
divers évènements : 

- 12/03/2022 : Atelier et lancement - Rayons d'action Chavagne 
- 08/05/2022 : Balade à vélo - Vers Bruz 
- 03/09/2022 : Forum des assos du 03/09/2022 
- 19/09/2022 / 20/10/2022 →Challenge “Mobil’ acteurs” 20/10/2022  
- -01/10/2022 : Visite atelier d’auto-réparation de Saint Jacques de la Lande 
-  15/10/2022 : Opération - Marquage Bicycode! 

 
Bilan 2022 
L’idée était aussi à travers tous ces événements de sonder les habitants sur leurs besoins et souhait d’une antenne 
RA sur Chavagne.  
Des remontés ont été faites sur : 
- Une création d’un atelier d’auto-réparation 
- Des opérations de marquage Bicycode 
- Questionnement autour des aménagements sur les routes départementales en périphérie de la ville  
 
Objectifs 2023 

- Participation au comité mobilité de la ville de Chavagne (relancé fin 2022) 
- Engager les discussions avec la mairie pour développer un potentiel atelier d’autoréparation sur Chavagne 

(demande de subvention ...) 
- Poursuivre les opérations de marquage Bicycode 
- Organiser des rencontres entre antennes à proximité par le biais de balades.  

 
Antenne de L’Hermitage  
Rapport d'activité 2022 

 
Création d'un collectif de citoyens, puis de l'antenne Rayons d'Action en février 2022, dont l’objet principal est la 
création d’une piste cyclable reliant Rennes via Vezin-le-Coquet et à l’amélioration de la pratique du vélo sur la localité. 
L’antenne compte 26 adhérents  
 
Objectifs de l’année écoulée  
Etablir un relationnel de travail et de confiance avec les élus de la mairie de l’Hermitage : entretien avec deux vice-
présidents de Rennes Métropole (MM Thebault et Theurier) et adjointe mairie de Vezin-le-Coquet (Mme. Quemener) 
dans le but de les convaincre de l’utilité de cette piste. Bons contacts avec M. Chouan, maire de L’Hermitage.  Les 
entretiens ont débouché sur l’annonce d’un budget supplémentaire pour de plus de 200 000 € pour aménager 
normalement en 2023 ou 2024, la sortie de ville vers le chemin le long de la voie ferrée (1ère étape : aménagement 
sur la commune de L’Hermitage). Pas de visibilité pour le reste de l’aménagement, portions suivantes Le Rheu et Vezin.  
 
Bilan des activités  
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Participation au forum des associations, forum mobilité, fête vélo organisée par le club de VTT, accueil de la maison 
du vélo mobile, rencontre des antennes de Pacé et de Le Rheu. Diffusion des résultats du baromètre des villes 
cyclables. 
 
Objectifs pour 2023 
Poursuivre notre action pour l’aménagement de cette piste; nouveaux courriers et contacts à entreprendre avec les 
élus, mise en place d’une signalisation “artisanale” pour indiquer l’itinéraire vers Rennes, inexistant aujourd’hui. 
Imaginer et lancer l’idée d’une liaison cycliste Rennes vers le Lac de Tremelin, environ 33 kms via L'Hermitage, la 
Chapelle Thouarault et Monfort-Iffendic où des pistes cyclables existent déjà.  

 
Antenne de Le Rheu  

Rapport d'activité 2022 
 
Association Le Rheu à Vélo, créée en 2013, pour la promotion du vélo au quotidien 

- 12 membres au CA, 147 adhérents pour 106 foyers en 2022. 
- 3 commissions : Aménagements, Événements, Communication. 
- -1 atelier bénévole et participatif de réparation et recyclage de vélos. 
- 1 site internet, 1 page Facebook, 4 newsletters par an. 

 
Bilan des activités 
 

- Aménagements : 3 réunions avec les élus du Rheu, présentation des résultats du baromètre à la municipalité 
et propositions d’amélioration à l’aide d’une carte umap, suivi des travaux du REV, étude de futures liaisons 
cyclables vers Vezin et vers Moigné, installation d’un boîtier Telraam route de Vezin. 
 

 
- Un atelier vélo de plus en plus dynamique : ouverture 
hebdomadaire, bourses aux vélos, partenariat avec le 
collège, actions de solidarité. 
- Animations en faveur du vélo : rallye vélo familial, 
action d’encouragement des vélo-tafeurs avec café 
croissants offerts pendant la semaine de la mobilité, 2 
balades accompagnées, 2 séances de marquage, accueil 
de la maison du vélo mobile, participation au défi 
Mobil’acteur. 

 
 

Objectifs pour 2023 
- Maintenir les relations avec la municipalité et 

suivi des projets en cours (piste cyclable de 
l’avenue du stade, installation d’appuis vélo) 
Installer d’autres boitiers Telraam pour quantifier 
les flux de circulation. 

- Faire vivre l’atelier vélo à l’aide des bénévoles. 
- Poursuivre les actions en faveur de la pratique du 

vélo 
- AG le 28 janvier 2023 avec anniversaire des 10 ans 

de l’association. 
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Antenne de Pacé 
Rapport d'activité 2022 

 
L’antenne de Pacé a été créée fin 2020 et compte à ce jour 53 adhérents 
 
Objectifs de l’année écoulée 

- Constituer l’antenne avec un nombre significatif d’adhérents 
- Etablir un relationnel de travail et de confiance avec la mairie 

 
Bilan des activités 

- 11-21 - Participation au Salon des transitions énergétiques et écologiques, organisé par la mairie de Pacé et 
l’ALEC. 

- 01-22 - Rencontre avec des adhérents de la future antenne de l’Hermitage. 
- Mise à disposition par la mairie d’1 salle pour nos réunions d’antenne. 
- 04-22 - Baromètre des villes cyclables : rencontre d’un journaliste de Ouest-France avec publication d’un 

article. 
- 05-22  

Participation à un événement “En transition” de la MCE : redécouverte des pédibus de Pacé 
Organisation d’une réunion publique 50 participant.es avec participation d’élus de la commune: bilan du 
baromètre des villes cyclables et propositions d’évolution des infrastructures. 
Participation à une opération “vélobus” organisée par Rennes-métropole : accompagnement par des 
adhérents de potentiels vélotafeurs de Pacé à St-Grégoire. 
Participation de 5 adhérents à titre perso à un programme de “Savoir rouler à vélo” organisé par une école de 
Pacé (50 élèves de CM1-CM2 de mai à juin) 

- 06-22  
Organisation d’une réunion avec des personnes intéressées à la création d’un comité consultatif d’usagers. 
Envoi d’un courrier au maire lui demandant de créer ce comité (à ce jour, il n’y a pas eu de rencontre avec le 
maire pour évoquer le devenir du projet)  

- 09-22 – Participation au Forum des associations. 
 

2 opérations de gravage Bicycode lors des venues de la Maison du vélo mobile à Pacé et participations à 
L’Hermitage, Montgermont et La Chapelle-Thouarault.  
 
Réunions d’antenne (une tous les deux mois). 
 
Objectifs pour 2023 

- Développer la relation avec la mairie : avec les élus pacéens, opposés à un développement de la place du vélo 
dans la commune, les relations sont difficiles et le dialogue semble rompu. 

- En 2023, le projet est d’adopter une attitude critique, d’être visibles dans des actions militantes en mobilisant 
un maximum de personnes et en se focalisant sur une demande prioritaire pour concentrer l'action. Idée de 
mobiliser les parents, les communes alentour, de trouver un projet qui fasse consensus pour mobiliser 
également des personnes pas encore très engagées sur les questions vélo. 
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Antenne de Saint-Jacques-de-la-Lande  
Rapport d'activité 2022 

 
L’antenne a été créé en 2016 et compte à ce jour 42 adhérents. 
 
Objectifs de l’année écoulée 

- Ateliers vélos avec le pôle jeunesse du Centre de La Lande (C.D.L.) à la ferme de la Morinais et lors des fêtes 
organisées par des collectifs d'habitants avec le soutien du C.D.L.   

- Présence au forum des associations du samedi 3 septembre.   
- Participation au Comité Technique Vélo mis en place par la ville de Saint-Jacques.   
- Diffusion du baromètre des villes cyclables.   
- Participation au budget participatif dont le projet stations de réparation et de gonflage a été retenu par les 

habitants 
 
Bilan des activités 
 

- Comité Technique Vélo afin de connaître les 
propositions d'aménagement sur la commune et 
de faire part des remontées des avis des usagers. Il 
réunit Philippe Cocheril, adjoint en charge de la 
transition énergétique et écologique, les 
responsables et techniciens de l'urbanisme de st 
Jacques et de Rennes Métropole et 3 adhérents de 
l'antenne : 
Jeudi 18 novembre 2021 : balade à vélo pour faire 
le point avec les services de la ville pour installer 
des arceaux à proximité notamment des 
équipements publics, les modifier ou en rajouter, 
(quartier Pigeon Blanc, et Centre-ville), 
Jeudi 5 mai 2022 avec présentation des résultats du 
baromètre vélo grâce à une synthèse fournie par Armande : la commune passe dans la catégorie C : Climat 
vélo plutôt favorable, avec une progression ressentie de 28%, avec notamment l'amélioration des circulations 
sur le Bd Roger Dodin « Des stations en libre-service seraient un vrai plus » Sécurité : stationnement sauvage, 
pistes fragmentées, traversées ronds-points et carrefours souvent dangereuses .(Certains sont 
accidentogènes comme pour aller au campus de Ker Lann.). 
Jeudi 6 octobre 2022 : présentation du diagnostic du schéma directeur vélo Métropolitain et Communal et du 
budget participatif avec installation courant novembre et décembre de stations de réparation et gonflage vélo 
en libre-service sur les 3 quartiers de la ville. 

 
- Ateliers vélos : Ils sont réalisés avec l'animation Jeunesse du Centre de la Lande 
A partir de décembre, 2ème samedi du mois de 14h30 à 17h30 avec rotation sur 
les 3 quartiers (Ferme de la Morinais, maison Hubertine Auclert et Ferme de la 
Gautrais). Pendant les vacances scolaires, l'atelier est remplacé par une balade 
vélo. 
8 ont eu lieu, dont celui du 26 mars pour les personnes sourdes et 
malentendantes, grâce à Gwénola qui est interprète en langage des signes.  

 
Balade vélo, de 20 Km, le 4 novembre avec 8 jeunes âgés de 10 à 14 ans (5 
filles et 3 garçons) avec petits réglages des vélos puis visite de la Petite Rennes, 
ensuite pique-nique au jardin de la Guérinais, à Cleunay. Après-midi, direction 
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les prairies St Martin (goûter) puis retour par le dalot du 
Blosne. Expérience à renouveler pour une préparation au 
camp vélo des jeunes, itinérant, prévu en juillet.  

- Gravage des vélos : 23 février, 4 juin lors de Faîtes du vélo et le 
19 octobre, gravage avec la maison du vélo mobile. 

- Deux réunions d’antenne 
 

Objectifs pour 2023 
- Poursuite des ateliers auto-réparation   
- Comité Technique Vélo : suivre la mise en place du REV St 

Jacques-Bruz ; l'installation des arceaux vélo, participation à 
Faîtes du vélo de 2023   

- Plus de réunions et mobilisation de plus d'adhérents pour les 
ateliers qui sont répartis sur les 3 sites de la commune et les 
diverses réunions avec la commune. 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

Groupes de quartiers rennais 

Rapport d’activité 2022 
 
Un appel à volontaires a été lancé fin mai 2022 pour mettre en place des groupes correspondants aux quartiers de 
Rennes, sur le modèle des antennes (un groupe de deux quartiers, pour respecter le découpage administratif de la 
ville).  
 
Plusieurs groupes ont pu démarrer leurs activités : 

- Un groupe Nord-Ouest (7 membres) 
- Un groupe Ouest (7 membres) 
- Un groupe Sud-Ouest (5 membres) 
- Un groupe Sud-Est (11 membres) 
- Un groupe Nord-Est (8 membres) 

 
Pour chacun, deux réunions ont été organisées à la MCE, 
pour que les adhérent.e.s fassent connaissance, pour 
déterminer les rôles, les moyens de communication, et 
le début des activités. Ensuite, les groupes Nord-Ouest, 
Ouest et Sud-Est ont pu organiser des réunions et 
sorties de manière autonome.  
 
Objectif 2023 : 

- Accompagner la structuration et le 
développement des activités de l’ensemble des groupes 

- Recruter des bénévoles pour créer un groupe Centre 
- Organiser la concertation entre les groupes rennais et entre ces groupes et le reste de l’association 
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Quartiers Ouest  

Bilan 2022 

- Rencontres et connaissance quartier ouest 

- Projets intégrations des conseils de quartiers 

- Analyse baromètre pour le quartier ouest (en cours) 
Carte progrès 2019 et 2021, analyses des commentaires 

- Participation aux parcours avec RM pour le tracé du REV Pacé-Rennes (en lien avec la commission 

aménagements) 
 

Projets 2023  

- Rencontres chaque 3ème mardi du mois. 

- Travailler sur les connexions avec le REV accès quartier ouest 

Solutions d'aménagement et de à proposer à rayons d'actions pour une bonne fluidité et interconnexions. 

- Proposer des solutions à Rayons d'actions sur la base de l'analyse du baromètre des pistes cyclables quartiers 

ouest et des aménagements. Rendez-vous sur place prévus, trajets tests, photos et solutions. 

Quartiers Nord-Ouest 

Bilan 2022 

- plusieurs réunions du groupe depuis sa création le 23 Juin 2022 (les 27/09 et 20/10) et rédaction des comptes-

rendus associés 

- mise en place d'outils: groupe Whatsapp, usage de framavox, framadate, framapad... 

- échanges d'infos sur les comités de quartier et participation de plusieurs membres à ces comités (Saint-Martin en 

juillet; Beauregard en avril; Saint-Martin en octobre) 

- Analyse des textes écrits par les cyclistes dans le baromètre de la FUB pour le quartier en vue de croiser les points 

rouges des cyclistes FUB avec les commentaires et pour alimenter un parcours ballade vél 

- création d'une carte google maps pour définir le(s) quartiers et cartographier les points chauds suite analyse textes 

écrits de la FUB au niveau du quartier  

- contribution à la tribune « Pour une politique de réduction de la place de la voiture assumée à Rennes » 

- définition de la balade vélo le 10/12 dans le quartier st martin. 

- Participation aux parcours avec RM pour le tracé du REV Pacé-Rennes (en lien avec la commission aménagements) 
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MCE – actions inter-associatives 

Rapport d'activité 2022 
 
Participation au conseil d’administration et au bureau  
 
En tant qu’association adhérente à la Maison de la Consommation et de l’Environnement (Mce), Rayons d’Action est 
représentée au conseil d’’administration de la Mce par un.e titulaire et un.e suppléant.e.   
Jusqu’au 29 mars 2022, date de la dernière Assemblée générale de la Mce, Odile participait au bureau et était titulaire 
au conseil d’administration. Suite à cette assemblée générale, Érique, jusque-là suppléante a pris le relais et est 
désormais titulaire au conseil d’administration.  
Odile a assisté à 3 réunions de bureau ainsi qu’à 2 conseils d’administration accompagnée d’Érique. En tant que 
membre du bureau, Odile a participé aux entretiens annuels de quatre salarié.e.s de la Mce ainsi qu’à 5 réunions de 
bureau. Odile a aussi participé à une réunion concernant les repair cafés gérés par COBEN qui n’avait plus les moyens 
humains pour le faire. La question était de savoir si les subventions dont bénéficiait COBEN seraient reversées à la Mce 
et de quelle façon se ferait le passage entre les deux structures.  
 
Jeu Playmobilité  
 
Le projet Playmobilité a été financé par la Conférence des Financeurs 35 qui vise la prévention de la perte d'autonomie 
des personnes âgées. Le projet Playmobilité a été finalisé cette année et quatre jeux ont été réalisés. Ils sont mis à 
notre disposition par la Mce. Nous avons photographié des lieux où les nouvelles réglementations avaient été mises 
en place. Cécile Dubois, chargée de mission communication à la Mce y ajouté les personnages en situation.  
Pour favoriser la mobilité des seniors dans les centres très urbanisés et sécuriser leurs déplacements, la Maison de la 
Consommation et de l'Environnement et l'association  
Rayons d'Action ont proposé de mettre en place des ateliers ludiques et pédagogiques intergénérationnels, en 
présentiel et en distanciel, permettant d'actualiser les connaissances des règles de circulation dans l'espace public et 
adopter les bons réflexes.  
L’objectif est de favoriser la santé et l'autonomie des seniors en les incitant à retrouver confiance en leur mobilité 
piétonne mais aussi cycliste, de sécuriser leurs déplacements pour lever les freins à leurs déplacements  et 
leur permettre de rester actifs, de maintenir le lien social et de participer à la vie de la cité. 
Durant l’exercice 2021-2022, deux ateliers ont été organisés à la Maison des aînés et des aidants de Rennes en février 
et en avril. Ils ont réuni à chaque fois une dizaine de personnes qui ont pu échanger en petits groupes sur les nouvelles 
règles de circulation.   
À la fin des ateliers, nous avons répondu aux questions posées et donné de la documentation. Lors de la Fête des 
possibles, le samedi 1er octobre, nous avons disposé le jeu sur une table. Cela a permis des échanges avec un public 
varié, des enfants, mais aussi des adultes qui parfois ne connaissaient pas la réglementation en vigueur.  
 
Bienvenue en Transition : se déplacer autrement 
Animation inter-associative les 5, 6, 7 et 8 mai avec la Bonne Assiette, l’AUTIV (Association des  
Usagers des Transports en commun d’Ille et Vilaine)  
4 bénévoles de RA ont préparé des animations (30 h de bénévolat) et animé les activités pendant les temps forts (4 
sur 2 jours, soit 16h d’actions). Un autre temps d’animation est prévu en mars 2023.  
 
Ambassad’Air  
Participation à la mesure du NO2 avec des associations de la Mce. Deux actions pour 2021-2022 : une en hiver et une 
à la fin du printemps (janvier et juin). L’obtention des résultats est en cours (cartographie des mesures) soit 13h de 
réunion et formation (Erique fait partie du Comité de pilotage avec la ville de Rennes).   
 
Rue de l’Avenir  
Rayons d’Action est adhérent à RDA et Erique est correspondante locale. Elle a participé à ce titre à des réunions de 
correspondants en visio sur les thèmes suivants : rues aux enfants, rues aux écoles, bien- être et santé, Zones à trafic 
limité, la loi LOM... (soit 16h). 
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Rapport financier 2021 – 2022 
 
 

 
  



   
 

 21  
 

     
  



   
 

 22  
 

 
 

 
 

 


